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记者 陈朝霞 通讯员 叶维肖

12 月 14 日清晨，在海曙区雅
戈尔江上小区，8 名小伙身穿迷彩
服、手提便携梯或小型吸尘器，肩
背双肩包，排着队、迈着整齐的步
伐，迎着阳光，精神抖擞地走在小
区道路上，引来居民的关注。

跟随小伙们的脚步，记者走进
一套面积约 200 平方米的还未入住
的两层复式住宅。一进门，小伙们
迅速将背包挨个摆放在客厅，并取
出毛巾、洗洁精、铲子、刷子、海
绵、清洁剂等物品，然后分别在客
厅、卧室、厨房、阳台等不同区域
各就各位，开始“开荒保洁”工
作。

在传统观念中，保洁等家政服
务被认为是“婆婆妈妈的事”，而
这些年轻力壮的小伙乐此不疲。

原来小伙们均为宁波星聚星生
活管家团队成员，“星聚星”是一
家以退役军人为主要成员的家政公
司，2022 年 4 月在成都成立，目前
已经在全国 32 座城市开展服务。

宁 波 星 聚 星 成 立 于 2023 年 5
月，团队目前共有 10 人，除一名

“80 后 ” 军 嫂 负 责 人 外 ， 其 余 为
“90后”“00后”退役军人，目前主
要开展卫生清洁、收纳整理服务。

来自江西宜春、1998 年出生
的 刘 思 磊 是 团 队 中 的 “ 元 老 ”。
2021 年 从 贵 州 武 警 部 队 退 役 后 ，
他考取了中级厨师资格证，在老家
创业开饭店。

“受疫情影响，饭店生意不景
气 。” 刘 思 磊 说 ， 他 在 网 上 看 到

“星聚星”团队的视频后，毅然关
掉饭店，加入团队。

“我喜欢团队的氛围，像回到
了部队，大家像战友一样，一起培
训、工作，很舒服。”刘思磊说，
尤其看到团队的工作总是得到客户
的认可，他的幸福感爆棚，心里很
自豪，“当过兵的果然不一样。”

和刘思磊同年的张非凡来自安
徽，2021 年从河南洛阳火箭军部
队退役后，做过房产销售员，当过
钣金工，但一直找不到自我定位。
直到看到“星聚星”团队的视频
后，他眼前一亮：“整理内务是退
役军人的特长，加盟‘星聚星’，
我正好可以发挥所长。”

张非凡成为“保洁员”，父母
对此不理解。不过，看到张非凡每
次回老家抢着做家务，把自己的房
间收拾得干净整洁，父母默默地支
持他的选择。

生于 2000 年 12 月的潘豪晨在
海曙区高桥镇长大，也是年龄最小
的一位。潘豪晨家做空调生意，从
部队退役后，小潘原本想跟着家人
学做生意。

在参加宁波退役军人适应性培
训时，老师提到了“星聚星”的

“军事家政”服务，潘豪晨立即被
吸 引 。“ 家 政 服 务 这 个 行 业 前 景
好，而且团队成员来自部队，大家
相处一定融洽，今年 9 月，我毫不
犹豫地加盟了团队。”潘豪晨说。

作为团队负责人，军嫂杨懿珈
则感慨“国家培养的人就是不一
样”。“军人的吃苦耐劳、团队精
神、执行力、讲规矩，已经深入骨
髓了。”杨懿珈说，部队年复一年
的训练，使退役军人养成了对内务
的高标准、严要求，加上大众对军
人的信任和认可，故让他们在家政
市场具有独特优势。

杨懿珈以现场保洁的住宅为
例。“200 平方米的空间被分成 12
个区域，8 名成员分成三组各司其
职。”杨懿珈介绍，清洁工作从上
至下、从里到外进行，天花板、电
灯、灯槽、空调口、插座、家具抽
屉、床底等，360 度无死角，不放
过任何一个细节，最后进行“白手
套验收”，“客户戴着白手套，擦拭
家中任何一个角落，白手套不改
色”。

除了午饭半小时，小伙们几乎
马 不 停 蹄 地 工 作 。 近 12 个 小 时
后，原本落满灰尘的屋子窗明几
净，小伙们个个露出了会心的笑容。

当记者询问他们辛苦吗？他们
异口同声地回答：“乐在其中。”张
非 凡 坦 言 ：“ 擦 地 板 、 家 具 移 位
等，需要弯腰、负重，说不累是假
的。”但他觉得工作得到客户的肯
定和称赞，比什么都值得。

作为团队中的小队长，刘思磊
目前月薪过万元，这让他坚信自己
当初的选择是对的。他对未来充满
信心：“未来，服务范围还要拓展
到软装和家电清洗、甲醛治理和为
老服务等方面，市场前景广阔。”

走出军营，干起了“婆婆妈妈的事”

这群穿迷彩服的
家政服务员真帅

昨日，清晨的寒风令人瑟瑟发抖，海曙区白云街道云乐社区“50 杯
豆浆”志愿服务团队早早在社区居家养老服务站准备好了豆浆和包子，提
供给辖区老人。据了解，这些豆浆、包子等早点由辖区党建联建单位中国
电信海曙分局免费提供，由志愿者分装、发放给辖区内 50名高龄、独居
老人。云乐社区自 2017 年开展“50 杯豆浆”活动以来，七年来，每周
一、周三、周五早上准时为老人提供服务，至今已送出5万多杯豆浆，受
到老人们的好评。 （徐能 忻之承 摄）

卢水昌在执勤中提醒驾驶员注意行车安全。 （受访者供图）

本报讯 （记者陈敏 通讯员
李阳 张林霞） 寒潮来袭，宁波
进入“速冻”模式，很多市民开
始了时下流行的“围炉煮茶”“炭
炉取暖”。可是，看似温馨的取暖

方式实际暗藏危险。这不，前天
晚上，宁波市医疗中心李惠利医
院急诊科接连收治了两户人家，
这两户人家都因为一氧化碳中毒
被紧急送来医院。

当天傍晚，室外寒冷，李先
生一家三口在家“围炉煮茶”，一
边喝着暖暖的茶水，一边拉着家
常，好不惬意。可是，幸福而温
馨的场面没维持多久，7 岁的儿

子第一个出现头晕、恶心症状，
紧接着李先生夫妇也出现同样的
症状。在朋友的帮助下，一家三
口 很 快 被 送 到 李 惠 利 医 院 急 诊
科。就在急诊医生忙着抢救李先
生一家人时，又有一家三口被送
了进来。这家人为御寒在出租屋
里用煤炉取暖，结果半夜里 8 岁
的孩子出现全身抽搐，父母也头
晕 呕 吐 ， 一 家 人 被 紧 急 送 到 医

院。经医生诊断，这两家人均为
一氧化碳中毒，需要住院并接受
高压氧治疗。

李惠利医院急诊科主任方建
江 提 醒 广 大 市 民 ： 寒 潮 来 临 ，
气 温 骤 降 ， 不 管 是 “ 围 炉 煮
茶”还是“炭炉取暖”，请尽量
选择电炉，如果选择炭炉，请一
定要在空间宽敞的客厅进行，避
开 狭 小 的 房 间 ， 切 记 一 定 要 开
窗。此外，还有个别司机习惯在
车里开着空调睡觉，也要注意预
防一氧化碳中毒。如果不幸一氧
化碳中毒，请马上开窗通风，让
患者脱离中毒环境，并赶紧拨打
120。

寒潮期间流行“围炉煮茶”“炭炉取暖”

医生提醒：小心一氧化碳中毒

七年来他们为老人送豆浆

本报讯（记者苟雯 通讯员杨
锦晶） 受低温天气持续影响，宁波
用电负荷迅速攀升。昨天，记者从
国网宁波供电公司了解到，宁波电
网全社会负荷已达 1674.86 万千瓦，
增长的负荷主要以空调负荷为主。

本轮寒潮来临期间，该公司电
力人员利用“无人机+超声波+红
外线”设备，加强对输电、变电、
配电设备的监控和特巡，做好户外
设备加热驱潮等工作，确保防潮、
除湿、防凝露等功能“时刻在线”。

在宁海，9 支队伍、78 名线路
巡视人员对高海拔输电、配电线路
设备开展特巡排查和通道清理。同
时，4 支队伍进驻双峰、马岙等易
受雨雪冰冻影响区域，减少山区冰
冻道路不通对抢修的影响，防范融
雪可能引起的供电故障，确保设备
可靠运行。

当前，宁波电力供应平稳有
序，电网运行安全稳定。

图为输电专业人员正在对线路
进行红外测温。 （胡云杰 摄）

本报讯 （记者黎莉 通讯员
肖茉莉） 寒潮来袭，取暖小家电
自然又获得消费者关注。记者留
意到，今冬的取暖小家电不仅款
式 花 样 更 多 ， 还 有 不 少 科 技 力
量加持。

近日，记者在京东 MALL 小
家电专区看到，各色取暖设备已
被集中摆放在一起，方便消费者
选购。“降温来得突然，近三天门
店 取 暖 产 品 销 量 环 比 增 长 了
18.65%。很多人进店的第一句话
就是问有没有现货，甚至有消费
者愿意买样品。”京东 MALL 采暖

设备相关负责人李女士说。
据悉，从一两百元的红外线

“小太阳”到一两千元的“踢脚
线”等取暖电器都有消费群体。
卖 得 更 好 一 些 的 是 带 加 湿 功 能
的，以及有石墨烯、语音控制等
科技力量加持的产品。

苏宁易购天一店内也有不少
消 费 者 来 了 解 取 暖 电 器 相 关 行
情，油汀、暖风扇等小型设备都
是比较热门的产品，空调消费也
迎来了一波小高峰。“最近，我们
推出了促销活动，加上购房家电
券的刺激，家电消费行情明显回

暖 ， 其 中 取 暖 家 电 占 了 较 大 比
重。”苏宁易购天一店店长唐女士
说。

记者发现，今年取暖小家电
有了一些新变化。首先，功能上
有 了 不 少 突 破 。 叠 加 取 暖 、 干
衣、烘鞋、晾衣等多种功能的取
暖器，不仅能一机多用，而且价
格也非常亲民。类似油汀且加热
速 度 快 、 噪 声 低 的 电 热 膜 取 暖
器、带有加湿功能的取暖器销售
不错。其次，款式更加多样。从
添加氛围灯，到直接做成仿真小
火炉，再到“火焰”加湿器，取

暖家电体现了暖暖的氛围感。记
者 在 天 猫 上 看 到 ， 不 少 “ 小 火
炉”的月销量有几千台甚至近万
台。另外，原本用在一些中高档
大型家电上的科技功能和材料，
今年也用在取暖小家电上。比如
奥克斯就把原来用在空调上的智
能语音用在了暖风机上。这种智
能控制模式具有更好的体验感。
另 外 ， 美 的 、 海 尔 、 长 虹 、 格
力、飞利浦等众多品牌推出了添
加石墨烯涂层的取暖产品，不仅
可以让取暖设备快速供暖，而且
更节能。

“断崖式”降温，各类“取暖神器”走俏

节节攀升

用电负荷突破1600万千瓦

本报讯（通讯员郑金悦 记者
王佳 袁先鸣） 还 记 得 那 位 从
2000 多 公 里 外 的 甘 肃 赶 来 开 庭 、
却发现自己记错时间提早一个月到
的当事人吗？他点赞法院人性化工
作，还亲笔写下感谢信，承诺一定
按期履行，不辜负法院的信任。
笔者昨日获悉，就在数日前，当事
人许某信守承诺，支付完了全部款
项，现该案已履行完毕。

“调解结束后，我们也在关注
许某的履行动态，在履行期限届满
前一个月做好相关提示工作。履行
完毕后，我们向许某发放了 《自动
履行证明书》。不过，履行过程中

还出现了小插曲，让我们替他捏了
一把汗。”宁波高新区人民法院承
办人周婕说。

原来，11 月底许某打来电话
求助法院，表示自己公司财务系统
出现故障无法付款，好不容易系统
恢复，又因原告公司已更名，财务
汇错了账户，需要等钱款退回后重
新汇出，这一来一去耽搁了不少时
间，眼看调解协议中约定的期限要
到了，自己当初的承诺兑现不了，
万一原告等不及，向法院申请强制
执行，这可怎么办？

周婕遂再次从中协调，让原
告、被告双方及时沟通，在原告表示
谅解后，许某抓紧时间重新安排汇
款，现在这些问题都已圆满解决，原
告顺利收到来自被告的一次性打款。

从甘肃提前来开庭的
当事人已自动履行

新 闻 追 踪

见习记者 黄春晓
通 讯 员 方 田

受寒潮影响，今年冬天宁波
的初雪飘在四明山。

12 月 15 日晚开始的降雪和低
温 让 四 明 山 中 的 道 路 出 现 了 积
雪、结冰的现象。12 月 16 日早上
7 时，一支由队长卢水昌带领的
四明山交通安全协管队就赶到了
余姚市四明山镇瓦窑岭执勤，对
黎白线进行临时交通管制。

“里面太滑了，很容易掉到沟
里去！别去了！一定要进去看雪
景的话，只能步行⋯⋯”卢水昌
一遍遍地叮嘱，还是劝不住想上
山赏雪的游客。在卢水昌执勤的瓦
窑岭，排队的车流有近两公里长。

前来赏雪的车辆多了，车辆
打滑等因为道路结冰引起的事故
也就多了。不少车辆因为滑入路
边的沟渠动弹不得，只能靠人力
推动才得以脱困。还有的车辆因
为道路结冰无法自行掉头离开，

也需要卢水昌他们的帮助。一个
上 午 过 去 ， 卢 水 昌 和 队 员 们 就

“解救”了 20 多辆打滑的车辆。
在刺骨寒冷的四明山中，卢水昌
和队员们出了一身汗。

中餐时间，卢水昌催促着队
员 们 赶 紧 用 餐 ， 既 怕 饭 菜 凉 得
快，又怕有任务时间紧张。还没
等他把午饭吃完，一辆满载 50 多
人 的 旅 游 大 巴 也 试 图 驶 进 四 明
山。卢水昌只得重新开始交通劝
导工作。

59 岁的卢水昌在四明山当交
通协管员已经六七年了，每年冬
季都是他最辛苦的时候。交通管
制、道 路 救 援 ， 有 时 甚 至 还 要
去深山里寻找走失的游客。到了
12 月 16 日下午 1 时许，上山的车
辆还是特别多。“印象最深的要数
一辆跑车。”卢水昌说，“一般的
车辆推一次就可以脱困，唯独这
辆跑车因为车身较矮，我们推了
五六次才成功。”

连续 9 个小时的执勤让卢水
昌和队员们筋疲力尽。然而前天
早上，卢水昌又站在了执勤的一
线。“作为一名共产党员，必须冲
锋在前，全力护卫老百姓的生命
安全。”卢水昌说。

在在--44℃℃的四明山中的四明山中
他却他却““热热””出了一身汗出了一身汗


